Методическая разработка урока  русского языка  в 3 классе
( в соответствии с требованиями ФГОС второго поколения)
Учитель  начальных классов -  Крушинина Ольга Вадимовна
Школа – МБОУ  школа№6 , г.  Кинешма, Ивановская область
Класс –  3
Учебник –  Иванов С.В. « Русский язык», 2014.
Тема и номер урока в теме: «Правописание мягкого знака после шипящих на конце имен существительных женского рода», в теме  урок №1

Цель урока: формировать умения  обучающихся писать слова с новой орфограммой «Правописание мягкого знака после шипящих на конце имен существительных женского рода»

Задачи:

1.     Предметные:

- выявить грамматическую функцию мягкого знака как показателя женского рода путем исследовательской работы учащихся;

            - совершенствовать умение распознавать существительные по родам;

2. Метапредметные:

         а) познавательные УУД:

-развитие внимания, критического мышления , зрительной памяти учащихся.

        б) коммуникативные УУД:

- формировать умение работать в парах;

- развивать умение высказывать свои мысли и доказывать свою точку зрения;

           в) регулятивные УУД:

- учить детей контролировать свою речь при выражении своей точки зрения по заданной тематике;

- формировать умения выполнять свои действия по образцу;

3. Личностные:

- формирование умения адекватно оценивать свою работу;

- воспитывать у учащихся толерантное отношение друг к другу, уважение к мнению других.

  Оборудование: учебник, рисунок корзины, сведения о существительных на отдельных листах (на доску), кластер с Ь, листы-помощники с заданиями для каждого ученика, карточки со словами.

ХОД УРОКА:

I.   Мотивация к учебной деятельности. ( 1 мин.)
«Психологическая установка на работу»

Прозвенел уже звонок,

Начинается урок.

Слайд 2.
Наш урок я хотела бы начать с пословицы: «Каждый день прибавляет частицу мудрости»

- Как вы понимаете её?  (Каждый день мы изучаем что-то новое.)

- Наши знания – это богатство, которое мы складываем в сундучок, а когда нужно, достаём и используем.

- Сегодня нам пригодятся знания об имени существительном.

Дети настраиваются на активную работу на уроке.
II. Актуализация знаний и фиксация затруднений.        ( 5 мин.)              Стадия вызова.

Слайд 3

1. Чистописание.

Сейчас я прочитаю стихотворение. Выполните, что говорится, и слушайте внимательно, в стихотворении подсказка на чистописание.

- Тетрадь наклонно положу.

Ручку правильно держу.

За посадкой слежу.

С чистотой я дружу.

На «отлично» всё пишу.

Запишите число.   Классная работа.
- Группа каких согласных звуков часто звучала в стихотворении?

- Назовите эти звуки. Почему они называются шипящими? (При их произношении воздух выходит с шипением).
- На какие группы вы их разделили бы? (Учащиеся дают характеристику звуков и называют буквы, которыми они обозначаются).
ь  ч ьь ш ььь щ ьььь ж 

Пропишите буквы, соблюдая последовательность.

Аккуратно написали

И нисколько не устали.

Наш урок мы продолжаем,

Тему дальше развиваем.

2. Повторение о сущ.      Приём «Корзина знаний».
- Какую «большую» тему мы изучаем?

Корзина знаний
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- Заполним нашу классную корзину.

 (на доске) Ученики сообщают сведения о сущ., учитель прикрепляет листочки к корзине.

- Как вы думаете, всё ли мы знаем о сущ.? 
Вывешивается в корзину -  ?

- Как вы думаете, о чём будет новое знание? (о сущ. с шипящими)

Доска
3. Повторение о Ь.    Приём «Кластер».
- Что вы знаете о другой букве, написанной на  строчке? 

А что это за буква «Ь»? Обозначает ли она какой-либо звук?

                  Зачем же она тогда нужна в русском языке?

                  Может быть она безработная?

    Эта буква – хитрый знак.

   Не сказать его никак.

   Он не произносится,

   Но в слово часто просится.     Ь

- Какие работы выполняет Ь ?  Составляется кластер.( Доска)
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показатель                                   разделительный

мягкости

Слайд 4.

-  Прочитайте две   пословицы. Запишите в тетрадь.
*       Хорошую речь хорошо и слушать.

*       Ученье – луч света, а неученье – тьма.

  - Что общего в этих пословицах? (Об учебе. В обеих встречаются шипящие. В обеих пословицах встречаются слова с мягким знаком. Назвать ). 

III.  Выявление причины затруднения.      ( 5 мин.)
1. Постановка проблемы – создание ситуации, приводящей к учебной задаче.    Приём «Верно-неверно».  

Работа в парах.

Слайд 5
Верно-неверно (на слайде и на листах с заданиями)

	1
	2
	3
	4
	5

	-
	-
	+
	+
	+ - ?


На  Слайде записаны слова:

 Ученье, неученье, слушать, тьма, речь.     

- Рассмотрите слова, подумайте, что общего. Я буду говорить утверждения, вы в своих листочках + или – ставите.

1)Все эти слова- имена существительные.

2)Во всех словах мягкий знак(Ь) выполняет одну и ту же работу.

3)В слове ученье, неученье  мягкий знак (Ь)служит для разделения согл. и глас. зв.

4)В словах  слушать, тьма  мягкий знак (Ь)-показатель мягкости .

5)В слове речь- мягкий знак(Ь)- тоже служит для обозначения мягкости согласного.

- Проверим.

 Фиксация противоречия:
-В каком вопросе затруднялись? 

-Что мы знаем про звук  [Ч]? (всегда мягкий)

-А для чего же тогда здесь поставили мягкий знак (Ь)?

-Он разделяет? Обозначает мягкость согласного? Тогда почему? (Выслушиваются предположения детей)

- Наверное, существует какая-то ещё работа у Ь ? В кластер помещается - ?

- Вот это и постараемся выяснить. 
- Определите тему урока.
Слайд 6.
(Тема урока –  «Мягкий знак после шипящих на конце имён существительных»)

В гостях у нас шипящие

Звуки настоящие.

Мягкий знак после шипящих

Просит знаний настоящих.

 Слайд 7.

  -  Я хочу предложить вам ещё одно слово, которое оканчивается 

                 на шипящий, встретившееся в пословицах. Найдите это

                  существительное.  (Луч?) 

    -   Что вы можете сказать о написании этого слова? Может допущена  ошибка?

-Прочитайте и сравните их.  Что общего в словах?  

(Имена существительные, на конце шипящие)

- Что вас удивило?

 (В одном слове есть ь на конце, а в другом после этой же буквы нет ь)

  -Какой вопрос возник? 

  (Почему  в одних случаях пишется ь, а в других - нет ?)

В чём  затруднения?

(На конце слов в каждой паре  шипящие одинаковые, а мягкий знак пишется не всегда, от чего это зависит, мы не знаем).

- Какую цель перед собой поставим? 
( Выяснить, в каких случаях после шипящих на конце слова пишется мягкий знак, научиться правильно писать такие слова.)

 -  Для чего изучается эта тема?

(Чтобы грамотно писать и чувствовать себя уверенно)

- Сформулируйте  учебную задачу. (Учиться писать имена существительные с мягким знаком и без него на конце  после шипящих и выяснить, какую работу выполняет Ь. ) 
 IV. Построение проекта выхода из затруднения.  (  10 – 15  мин.)
1. Прием «Мозговой штурм».   

- 

У. – Как мы можем узнать об этом?

Д. –  Можно прочитать правило в учебнике. Можно самим вывести это правило.

У. –  Какой путь вы выбираете?

Д. –  Вывести самим. 

- Как вы думаете от чего это может зависеть?  

Учитель предлагает высказать свои  предположения, в каком случае после шипящих нужно писать мягкий знак?

( Доска таблички)

1 предположение:  Это зависит от числа.
 2 предположение: Это зависит от рода.   
Работа в группе. Учащиеся  выполняют упражнение,  формулируют вывод, записав схематично. Проверяют предположения.
упр. 1 с. 170.
- На какое слово из этого упражнения вы должны обратить внимание? ( слово багаж)

-  Ребята, дайте лексическое значение слову «багаж». ( Высказывания детей)

 Слайд 8.

а) Упакованные вещи, которые берет с собою в дорогу пассажир. Груз пассажиров. 
 б) перен. разг. Знания, опыт, имеющиеся у кого-л. сведения, знания в какой-либо области, которыми человек обладает. Речь идет об умственном багаже.
 2) Вещи, отправляемые и перевозимые отдельно от пассажира (в специальном вагоне)
- Назовите орфограммы в этом слове.

Выполнение работы. 

Защита своих выводов у доски. ( показ вывода)

-Что вы заметили в записи имён существительных? (У имён существительных женского рода после шипящих на конце пишется Ь, а у имён существительных мужского рода Ь нет.) 

   Вывод: Ь после шипящих на конце имен существительных пишется только в существительных женского рода в ед.ч., в существительных мужского рода с шипящим на конце Ь не пишется. Это орфограмма.

          Потрудились – отдохнём,

            Нужно, без сомнения.

           Дружно быстренько встаём,

           Выполним движения.

  Физминутка. ( 3 мин.)
Цель: Создание условий для психоэмоциональной разгрузки учащихся.

Физминутка для глаз: 

            На ноги все дружно  встали, 

              Взглядом  шипящие написали: ч, щ, ж, ш. ( слайд)
Игра 

Если слово ж.р. ед.ч., то девочки говорят: «Хи-хи», ( встают)

если м.р., то мальчики говорят: «Хо-хо»,  ( встают)

  Ночь, скрипач, молодёжь, богач, выигрыш, этаж,  мышь,  чушь, чертёж,  речь,  душ,     фарш,   дочь, ёж, кирпич, печь .
(« Ловушка» печь,   )

   Построение алгоритма решения орфографической задачи. 

Цель: Формирование умений соблюдать последовательность действий при выполнении учебной задачи.

  Работа с учебником.

-   Сверим наш вывод с правилом в учебнике.  
 Чтение правила по учебнику. ( с. 170)

 (Вывод совпадает с правилом в учебнике)

Сформулируйте обратное правило.

(Если на конце существительного после шипящей есть мягкий знак, то это существительное женского рода)

- Какую же ещё работу выполняет Ь знак в русском языке?

 (Мягкий знак в именах существительных  после шипящих на конце показывает, что это имена существительные женского рода).

   (Грамматическая, он    указывает на род).

                 Есть Ь после шипящего – ж. р., нет Ь – м.р.

  Составление алгоритма. 

–  Давайте, попробуем вывести алгоритм действий, который поможет нам правильно писать  существительные с шипящим  на конце. (Обсуждение вместе с детьми)( Прочитать по учебнику с. 170)
–  Какие этапы работы вы предлагаете?

 Слайд 9.

- Составим памятку написания Ь в существительных с шипящим на конце. 

 1. Определяю часть речи. 

2. Внимательно слушаю звуки на конце слова.

3. Если слышу шипящий звук, определяю род имени существительного.

4. Если существительное мужского рода, то Ь не пишу.

    Если существительное женского рода, то Ь пишу.

5. Если слышу мягкий  звонкий или глухой звук, то вспоминаю работу ь.
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VI. Первичное закрепление во внешней речи ( 5 мин.)

-Чтоб в знаниях не было сомнений,

            Приступаем к закреплению.

Работа в  паре.

- Сейчас в паре вы выполните задание. 
с. 46  упр. 1. (Рабочая тетрадь)

 Вам надо  найти  четвёртое лишнее в каждой строке. Где нужно добавьте  мягкий знак.
 Проверка   самостоятельной  работы.

Как выполняли работу?
(Дети объясняют последовательность выполнения работы.)

- Поднимите руку те, кто справился с заданием без ошибок. Что вам помогло? (Использование алгоритма при работе).

- У кого были допущены ошибки? Какие слова вызвали затруднения? Почему?
VII. Самостоятельная работа с самопроверкой.( 5 мин.)
- Чтобы упрочить ваши знания,

Даю на выбор вам задания:
Выполнение разноуровневого задания  
Синяя карточка( самая лёгкая) упр. 3       с. 171 ( учебник)
Зелёная карточка   (средней трудности )  Замени  существительным с шипящей на конце.
 Душистый ….( ландыш), старая … ( вещь),  капризный … ( малыш), полевая …( мышь), болотный  …( камыш), пасхальный ….( кулич), звёздная …( ночь).

Красная карточка  (трудная)  упр. 2. с. 171.
VIII. включение в систему знаний. ( 2 мин)
Домашнее задание.

- Чтобы упрочить ваши знания,

               Даю домашнее задание: ( по выбору)
 1. Придумать 5 предложений с существительными с шипящей на конце.

2. Придумать сказку по началу….

 Было прекрасное утро. Ь вышел на прогулку. Шел он, шел. Устал. Идти дальше невмоготу.

Но тут он увидел домишко глиняное с соломенной крышей. На земле камней видимо-невидимо. Ь больно стукнулся ножкой о камень. Прихрамывая подошел он к двери; ни замка, ни ручки. Стал он в дверь стучать. Никто не откликнулся. В этом домишке жили имена существительные мужского рода с шипящими на конце. И были они такие лодыри, что поленились дверь открыть. 

Отправился дальше Ь. Идет и видит: другой домик стоит, красивый. В этом доме жили имена существительные женского рода с шипящими на конце. В дверь постучал. Впустили Ь в дом. Напоили, накормили, отдохнуть уложили.

Долго гостил у них Ь, да так подружился, что и остался в семье существительных женского рода с шипящими на конце навсегда.

 IX Рефлексия. ( 5 мин.)
Цель: Формирование умений соотносить цель и результат. Осознание учащимися своей учебной деятельности и всего класса.

Время подвести итог,

             Пошёл ли урок ребятам впрок.

1. – Какую тему изучали?
    - Какое новое знание получили? Возвращение к Корзине знаний. Вместо ? помещаем табличку с новым знанием.

                   М.Р. → Ж,Ш,Ч,Щ←Ж.Р.

                    ↓                    Ед.ч.          ↓

            Нет мягкого знака (Ь)                     с мягким знаком (Ь)

    - Какую цель ставили перед собой в начале урока? С какой новой работой Ь познакомились? Возвращение к кластеру. Вместо ? помещаем табличку указ. на сущ. ж.р.
    - Вернёмся к таблице «Верно-неверно». Что надо было поставить в 6-м вопросе? Отметьте на своих листах.

 - Кто доволен своей работой на уроке?

  - За что ты можешь похвалить   одноклассников?

   В честь ваших достижений и открытий  прозвучит туш.

( Как напишите это слово)

Слайд 12.

- В заключение  мне хочется вам сказать, чтобы наука не была для вас ночью, тьмой, а свет знаний освещал вашу дорогу, давайте воспользуемся звёздами, которые лежат у вас в конвертах (они разного цвета). Поднимите соответствующую звёздочку:

1. Если было интересно и легко на уроке, возьмите жёлтую (самую яркую).

2. Если иногда были трудности, сомнения – розовую.

3. Если не разобрались в теме – голубую.

(Дети показывают звёзды.)

- Посмотрите. Какое красивое звёздное небо.  Сколько много  жёлтых звёзд.

- Я очень рада, что этот урок для вас был интересным и познавательным.

- Спасибо всем за работу! Желаю удачи!

Приложение.
Лист- помощник (у каждого ученика):
Корзина знаний
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